

L A V E R D A D

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII
En Tortosa, al mes q. leb.
Fuera, trimestre.
Extranjero, id.
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Peseta
3
7

Martes 9 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Nº 174

Problema Sanitario

La repatriación de nuestro ejército de Cuba, cuando sea necesaria, y por de pronto las de las divisiones capituladas, constituyen un problema sanitario que examina La Correspondencia Médica en un artículo que debe llamar la atención de los lectores.

La primera de estas remesas militares será de unos 24.000 hombres, entre enfermos, convalecientes y sanos, que procedentes de Santiago de Cuba, donde reina la fiebre amarilla, habrán de trasportar nuestros trasatlánticos, desembarcándolos en los lazaretos de la Coruña, Vigo y Santander.

Como han de llevar a nuestros puertos del Cantábrico los vapores que los conduczcan convertidos en verdaderos almacenes humanos, en los que habrán de ser las peripecias y desastres de la travesía fácil es deducirlo, librenos Dios del desarrollo, de una epidemia á bordo que diezme ó deje en cuadro tan doloroso convoy.

Llegados á los puertos de destino, habrán de encontrarse con que nuestros lazaretos no tienen capacidad ni condiciones para tan alzada cifra de cuarentenarios, y resultarán insuficientes el hospital militar que ha de crearse en Santander, la ampliación del de la Coruña y la transformación en hospital de la enfermería de Vigo, modificaciones introducidas por el ministerio de la Guerra, así como los hospitales de evacuación ó de reserva de Valladolid, Burgos y Vitoria.

Las consecuencias del desembarco pueden ser sobrado lamentables para los puertos cantábricos donde podrá desarrollarse la fiebre amarilla, aun concediendo el mayor exceso de celo, que es mucho conceder.

Para cubrir las necesidades sanitarias, los capitanes generales podrán utilizar los servicios de los médicos y farmacéuticos civiles, nombrandolos con carácter de auxiliares de Sanidad militar.

Ante el enorme contingente de enfermos que de antemano se presume, y á fin de evacuar los hospitales de entrada y de reserva, se organizarán trenes sanitarios con vagones apropiados, con personal, camillas y botiquín de urgencia en que se transporten los enfermos y heridos que no encuentren en aquellos hospitales el sitio y cuidados necesarios á su estado.

El problema sanitario que plantea el colegio facultativo es de importan-

TORTOSA
Tercera de octubre de 1898
Martes 9 de Agosto de 1898

Tagalos y americanos

La carta de Aguinaldo

Nueva York 6.—El New York Journal publica un telegrama dando cuenta de la carta que Aguinaldo ha escrito á su íntimo amigo el cónsul de los Estados Unidos en Hong Kong Mr. Wildman.

En ella se queja el cabecilla amargamente de los norteamericanos.

Dice que estos no obran sinceramente con él, que por su parte ha cumplido todos los compromisos que con ellos había contraído.

Pretende que le digan francamente cuál es el fin que persiguen los Estados Unidos en Filipinas, si es la independencia, el protectorado ó la anexión. Afirma que por muy sagrados que sean para Dewey y Merrit los intereses americanos, tanto más lo son para el los de los filipinos. Se considera con fuerzas suficientes para tomar á Manila sin auxilio de nadie; pero le parece inútil llevar á cabo esta operación si luego la capital ha de quedar exclusivamente en poder de los Estados Unidos.

Según parece, esta carta, que ha sido comunicada por el cónsul de Hong-Kong al gobierno de Washington, ha sido discutida en Consejo de ministros. Dos miembros del gabinete declararon que era absurda la pretensión de Aguinaldo de que los Estados Unidos defiendan de un modo absoluto la política futura de América en Filipinas para satisfacción de los insurrectos, puesto que todavía no se le había dicho á España la última palabra sobre este asunto, que con España había de discutirse al negociar la paz.

La carta de Aguinaldo es considerada aquí como un documento de grandísima importancia, puesto que contiene la primera información auténtica de la verdadera actitud de los insurrectos filipinos.

Esta carta viene á demostrar que la cuestión de Filipinas es uno de los problemas más graves que hay que resolver al hacerse la paz.

Huéspedes

peligrosos

El negro de las serpientes.

Aventura en un hotel.

Hace algunos días llegó a París y se hospedó en un hotel de la calle de los Pirineos, un negro domador de serpientes.

El viajero pidió al dueño del hotel un cuarto grande para poder depositar en él algunos cofres que llevaba.

Sin meterse en averiguaciones el amo de la fonda facilitó el local donde depositara el huésped lo que parecía su equipaje.

Mas el equipaje... era otra cosa.

A los pocos días de permanencia del negro en el hotel, y cuando el extranjero estaba fuera, vieron con terror los huéspedes dos hermosas serpientes que avanzaban por una galería. Los reptiles, silbando y en actitud que daba miedo, adelantaron y metieronse en el salón de lectura del hotel, á aquella hora lleno de gente.

Promovióse una alarma irdescriptible.

Las gentes de la casa llamaron á la policía que, como si persiguiese á unos bandidos, se dirigió revolver en mano á las serpientes.

A esto llegó el negro al hotel.

—No las mateis! —No las mateis! —Son las más hermosas de la colección!

Se puso á silbar un aire extraño, y las serpientes amansadas, vinieron suavemente hacia él, que las llevó á aquel cuarto de los cofres donde según el dueño de la fonda se guardaban equipajes, y donde en realidad no había sino una hermosa colección de serpientes.

Pasado el susto, el negro ha sido invitado á dejar el hotel.

Otra guerra naval

Como por las condiciones naturales del lugar en litigio es de todo punto imposible una invasión por tierra, tendrá que ser realizada por medio de un desembarco y después de un combate decisivo en el mar.

Ambas repúblicas han consagrado la mayor atención al desarrollo de sus flotas respectivas y poseen buques modernos de notables condiciones para la lucha.

La escuadra chilena se compone de buen número de buques, entre los cuales hay dos acorazados: «Almirante Cockrane» y «Capitán Prat», éste último modernísimo, de 9.000 toneladas, y armado con cuatro cañones de 25 centímetros, ocho de 12 y varios de menor calibre.

El «Cockrane» es un buque inmejorable para la defensa de costas. Está armado con seis cañones de 28 centímetros en un redotto central.

Tiene Chile además dos cruceros acorazados rapidísimos de 23 nudos de andar cada uno: el «Almirante O'Higgins» y el «Esmeralda»; el primero de 8.500 toneladas, armado con cuatro cañones de 20 centímetros y 18 de 15; el segundo de 7.500 toneladas y armamento casi idéntico.

Los cruceros protegidos «Blanco Encalada», «Almirante Simpson», «Ministro Centeno» y «Presidente Errázuriz», todos de velocidad de 20 nudos y con artillería de tiro rápido.

Tiene, por último, cuatro cruceros torpederos de tipo «Almirante Lynch», seis contratorpederos de 30 nudos, tipo «Capitán Muñiz Gamero» y 12 torpederos como el austriaco «Viper».

La República Argentina posee los tres acorazados guardacostas «Almirante Craven», «Independencia» y «Libertad», todos con cañones de 24 y 15 centímetros, cuatro cruceros acorazados: «Coribalai», «San Martín Helgrano» y «Pueyredon», construidos los cuatro en Italia, todos de 6.810 toneladas, velocidad 20 nudos y con dos cañones de 25 centímetros, 10 de 15, 6 de 12 y muchos de pequeño calibre, cada uno.

Estos cruceros están mejor protegidos, pero son menos veloces que los chilenos.

Tiene además la Argentina tres magníficos cruceros protegidos, dos cruceros torpederos, tres contratorpederos y 12 torpederos.

Y como buques auxiliares posee algunos tan importantes como el transporte «Sarmiento», que acaba de visitar el puerto de Vigo.

Las condiciones de paz

El Gobierno norteamericano, en Consejo de ministros celebrado el martes último, acordó publicar las condiciones de paz, a cuyo efecto Mr. MacKinley mandó comunicar a la prensa la siguiente nota oficial:

«A fin de evitar cualquiera mala inteligencia respecto á las negociaciones de paz entre los Estados Unidos y España, se ha creido oportuno manifestar que las condiciones ofrecidas por el Gobierno de los Estados Unidos en la Nota entregada el sábado al embajador de Francia, son las siguientes:

El presidente no reclama ninguna indemnización pecuniaria; pero pide que España abandone todos sus derechos de soberanía sobre la isla de Cuba, como asimismo la inmediata evacuación de dicha isla.

Cesión a los Estados Unidos y evacuación inmediata de Puerto Rico y las demás islas que España posee en América, y cesión de una isla en las Marianas.

Los Estados Unidos ocuparán y conservarán la ciudad, bahía y puerto de Manila, mientras se pacta un tratado de paz que ha de determinar el régimen, disposición y gobierno de Filipinas.

Amenazas del Japón

En Londres llaman extraordinariamente la atención las declaraciones del general japonés Ito Mangusaki, que regresa de los Estados Unidos, donde ha firmado el tratado de alianza con su país.

—Corea —ha dicho— caerá sin falta, más o menos pronto, en poder de los japoneses, los cuales, para obtenerla, no vacilarán en enfrentar el éxito de una nueva guerra.

—¿Aun cuando esta guerra tengá que hacerse contra una potencia europea? —preguntó su interlocutor.

—Y por qué no? —respondió ironíamente y sonriendo.— ¿Acaso nuestra marina y nuestro ejército no pueden tener el valor de una mariana de un ejército europeo?

Nuestra reorganización militar ha sido realizada, no solo con rapidez, sino con tanta pericia técnica, que no hay que temer comparaciones.

Nuestras armas son dasi vuestras. Las habéis fabricado en Europa, como han sido fabricados nuestros mejores acorazados.

En nuestro ejército tenemos excelentes generales, y en nuestra armada, habilísimos almirantes. En cuanto al valor de las tropas es indiscutible.

—Y con quién será la guerra. —Con quién? Rusia, ante todo, no permitirá la absorción de Corea por el Japón, pues tiene necesidad de encontrar allí mercado para el comercio de Siberia; necesita un puerto libre que sea cabeza del ferrocarril

transiberiano, y este puerto debe estar en Corea.

Francia ve con malos ojos los progresos del Japón. Piensa en sus posesiones de la Indo China, que ve amenazadas, y piensa... en sus presuntos derechos en Formosa, a la cual ve con envidia ocupada por los soldados del Mikado.

Estamos prevenidos, pero no es de creer que estalle la guerra, precisamente porque tenemos tantos enemigos.

No se desviasen los ojos

guida a las Cortes para resolver en definitiva el convenio con los Estados Unidos.

Dificultades

Según dice *El Liberal* surgirán dificultades para el restablecimiento de la paz.

Observa que los Estados Unidos han modificado su criterio, pues antes decían que ocuparían la bahía de Manila provisionalmente y ahora pretenden establecer su pérpetuo dominio en aquella parte del archipiélago.

Por otra parte, observa *El Liberal*, Alemania dice que si esto se realiza ella reclamará oponiéndose a semejante pretensión.

Todo hace presumir, concluye el articulista, que el tratado definitivo de paz tropezará con algunas dificultades.

La mediación de Inglaterra

Inglaterra se ha ofrecido a España para arreglar el conflicto con los Estados Unidos.

Nuestro Gobierno ha rehusado la oferta de la Gran Bretaña, diciendo que agradece sus buenos propósitos pero que no puede aceptarlos.

No deja de causar extrañeza la insistencia de los ingleses en querer a toda costa mediar en el conflicto hispano-americano.

Las hostilidades suspendidas

Anulación de los bloqueos

En el ministerio de Marina se considera ya acordado el armisticio.

Con la suspensión de las hostilidades viene inmediatamente el permiso para que regresen a la Península cuantos barcos españoles permanezcan detenidos en puertos antillanos por el bloqueo.

Sampson a España

Dicen de los Estados Unidos que se prepara la escuadra que al mando de Sampson ha de venir a la Península.

Sampson no ha recibido aún contra orden, llevó su escuadra el 10 de octubre y se dirige a las Antillas.

Acuerdo

Se ha acordado no celebrar Consejo de Ministros hasta tanto que el Gobierno de los Estados Unidos acuerde su conformidad al mensaje remitido respecto a las condiciones de la paz o haga las objeciones que estime convenientes.

Sin noticias

El Presidente del Consejo de ministros ha manifestado que no se habían recibido noticias de Cuba ni de Filipinas.

CRONICA

La Alcaldía de Tortosa

Gracias a la protección que los señores Mariano y Kies dispensan a los carlistas, el dia que se levantó la partida en la provincia de Castellón, se hallaba esta Alcaldía regentada por el presidente del casino carlista D. Mateo Martí, en vista de lo cual el señor Gobernador tuvo que dirigirse a otras personas para que le enteraran de lo que aquí podía ocurrir.

El cinismo de «El Estandarte»

Resulta por confesión propia que la Alcaldía pega en las columnas del colega, como de su cosecha, los suelos que bien le place alabando su gestión. Lo que no nos dice cuanto cobra por linea, ó si cobra un tanto alzado.

Y ese periódico pretende pasar por serio e independiente! Lo del precio del pan ha puesto de relieve que todos son unos, los farsantes que nos gobernán y los farsantes que los aplauden, gran sociedad de explotadores que se enriquecen a expensas del país.

Y dice *El Estandarte* que no reproduce nuestros razonamientos por el lenguaje que empleamos. Mejor fuera que confesase, y sería verdad, que porque no le dejamos hueso sano.

Con su conducta en esta ocasión pone al descubierto, por que calla ante los chantajes, robos, inmoralidades, desfalcos y falsificaciones de la Casa grande.

Todos son unos.

Regreso

Ha regresado a Barcelona después de haber permanecido unos días en esta nuestro querido amigo el ex-diputado a Cortes D. José Brunet.

Industriales tortosinos

En la Exposición celebrada en la capital de nuestro Principado de la Feria Concurso Agrícola, nuestro distinguido amigo y laborioso industrial D. Marcelino Salvatella, ha sido honrado con diploma de Mérito y Medalla de 1.ª clase por su instalación de maquinaria trabajada en sus talleres para la elaboración de aceites.

Asimismo su hijo D. Enrique ha merecido obtener un diploma de Trabajo por su activa cooperación en la instalación del molino aceitero que funcionó en la sección correspondiente de la citada Exposición.

Muy de veras celebramos las justas recompensas con que han sido premiados nuestros amigos, quienes una vez más han acreditado las máquinas que se construyen en sus talleres y que tantos beneficios reportan a la agricultura.

Reciban los Sres. Salvatella nuestra enhorabuena más cumplida.

Noticias militares

Según parece, la compañía de Albuera que llegó ayer a esta ciudad recibirá, las correspondientes instrucciones, con indicación del itinerario que debe recorrer.

Es probable que la indicada fuerza se dirija hacia el Maestrazgo, donde según rumores, se le unirán otras dos compañías y un escuadrón de caballería.

Ayer llegó a esta ciudad con objeto de actuar como fiscal en una causal instruida por patento a la fuerza armada, el comandante del regimiento de Albuera D. Estanislao Salvadó.

Paloma mensajera

Anteayer, unos pescadores de

Badalona, á unas catorce millas de la costa, vieron una paloma perseguida por una ave de rapina. La paloma se guareció en la barca, en donde fué recogida por los pescadores. Resultó ser una paloma mensajera, que llevaba en la pata derecha una anilla de aluminio con esta inscripción: «129. —R. B. P.—1898.»

En beneficio de los obreros

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte, de acuerdo con la de Tarragona á Barcelona y Francia, ha acordado seguir facilitando hasta el dia 16 del mes actual billetes de viajeros con la reducción de las tres cuartas partes del precio de su tarifa ordinaria para los obreros sin trabajo y sus familias que desde Barcelona deseen regresar á sus respectivos pueblos de conformidad con lo pedido por la Junta local de auxilios de Barcelona.

Viento

En la pasada noche ha reinado fuerte viento que ha ocasionado algunos perjuicios á la agricultura.

Historia de la marina de guerra española

Se ha publicado el cuaderno 20 edición popular á 10 centimos. De venta librería D. José M. Bernis, Puente de Piedra 1.

Bellas Artes

Se ha publicado el n.º 25 de esta interesante revista que ademas de preciosos grabados y escogido texto público cuatro páginas de música.

De venta librería de D. José María Bernis, Puente de Piedra 1.

La Ultima Moda

Publica todos los domingos numerosos y elegantes modelos de trajes y accesorios.—Precio del número con los respectivos suplementos; primera y segunda edición 25 céntimos.—Edición completa, 40 céntimos. Trimestre (13 números) 1.º ó 2.º edición 3 pesetas. Edición completa 5 pesetas.—Oficinas: Velázquez 56, tel. Aparato, 24. Madrid.

Glorias de España

Esta se ha puesto á la venta el tomito 14.º titulado «El general Pierna de palo» (D. Blas Lezo). Precio 10 centimos.—Pídase en las librerías puestas de periódicos, centros de suscripciones ó á la Administración de la «Ultima Moda» Velázquez 56. Aparato, 24 Madrid.

Sobre la partida armada

De nuestro colega el *Heraldo de Castellón*.

«Un despacho oficial

El alcalde de Alcalá de Chivert, de quien se decía ayer que había sido la primera víctima de la partida, ha telegrafiado hoy á las primeras autoridades de la provincia diciendo que componen la partida los hermanos

Joaquín, Daniel y Manuel Bort, Antonio Folch, Melquiades López, Alfonso Bosch y dos más cuyos nombres no cita, todos de Alcalá de Chivert.

Estos individuos luego de cortar el telégrafo y teléfono se dirigieron a Alcolea presentándose en este poblado al grito de viva la república española.

Encontraron á un guarda de campo y lo desarmaron obligándole á que les siguiera. Lo mismo hicieron con otro vecino de Alcalá por lo mismo éste que el guardia en cuestión enseñó que les fué posible abandonaron á los de la partida y se presentaron al alcalde de Alcalá, refiriéndole lo sucedido.

Hasta aquella las noticias oficiales.

Cartas y referencias

Cartas y referencias de personas serias de Alcalá niegan importancia al hecho de ayer y les parece mentira lo ocurrido por la calidad de algunas de las personas que figuran en la partida.

Los hermanos Bort—conocidos en el pueblo por los *picapedrers*—jamás se han distinguido en ningún bando político y siempre han gozado fama de personas pacíficas.

Niegan que mande la partida Melquiades López y añaden que éste tiene relaciones con una hija del ex-cabecilla carlista y excabecilla republicano apodado el *Zou*.

Dé los demás individuos no se dice nada sin duda por ser poco conocidos en la población.

Por si acaso

Esta mañana ha llegado procedente de Valencia y en tren militar un escuadrón de Cazadores de Sesma.

No se duermen las dignas autoridades militares y tanto como á lo sucedido atienden á lo que puede ocurrir para acudir en su remedio desde los primeros momentos.

Ganga para los enfermos

El Oculista D. Juan J. Cucaña garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no bracará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Pizzi, de Barcelona, y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

El Juicio... oral

El Fiscal

¿Quién es la criminal? un ser horrible de corazón y fría entraña; nació en el lupanar y con los años creció de cuerpo y se achicó de alma.

La defensa

¿Quién es la procesada? una inocente, ser de conciencia venerable y santa;

siempre honrada, leal y generosa, tanto como el que dirá la multitud.

El público

El Fiscal dice negro el otro blanco; alguno de los dos da la castaña.

—¿A usted qué le parece?

—¿Quién?

—La chica.

—Pues una morenita resalada...

—No le pregunto á usted sobre su fi-

(sico,

me refiero á los hechos, á sus mañas...).

—Hombre! respecto de eso, fran-

(camiente,

después de haber oido á los de *atanda*,

yo tribunal, diría en la sentencia:

—Averigüelo Vargas.

AL CIELO

Tenía el pobre Cándido una suegra muy santa, muy piadosa,

pero tan irascible y tan rabiosa que le hacía pasar la pena negra.

Su genio avinagrado

sin cesar descargaba sobre el yerno, y ya comprenderéis, caros lectores, que era la casa una mansión de hor- (rrores

y cursual perpétua del infierno.

Y ella no obstante, llena de singular piedad, allá en el templo pasaba largas horas dando ejemplo en la misa, el rosario y la novena.

Cándido al ver que los vecinos to-

(dos su virtud elogiaban de mil modos, elevando sus ojos hacia el cielo así rezaba con ferviente antelio:

—Oh Dios! ¡tengo en mis lares una (santa!

No soy digno, Señor, de dicha tanta.

Sus virtudes premiad, oh Dios ben- (dito,

llevadla á vuestro seno sin tardanza para que goce eterna bienandanza

pero... que sea pronto, muy pronto.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de

la tarde

Lo del anarquista

Madrid, 8, 3 t.

No ha vuelto á hablarse del supuesto anarquista que vino á Madrid para asesinar al Sr. Sagasta.

Los periódicos madrileños de hoy no dicen una palabra de ello.

Precauciones

Madrid, 8, 5'49 t.

Ha estado dos veces en Palacio el gobernador civil de Madrid.

Se relacionan estas visitas con las precauciones tomadas en ciertos puntos de la capital.

Calixto García

Seguirá la campaña por su cuenta

Paris, 8, 3'10 t.

Parece que se ha consumado la separación entre Calixto García y los jefes norteamericanos.

García cuenta con 12,000 hombres habiendo hecho rehusar aun los vivieres que le proveían los yankees.

Asegúrase que el plan de Calixto García consiste en continuar la guerra de guerrillas, desentendiéndose del armisticio que se promulgue.

Precauciones

Madrid, 8, 3'35 t.

Se ha reunido el Consejo Superior de Sanidad con objeto de acordar las precauciones que deben adoptarse con motivo de la llegada de los capitulados de Santiago á Santander.

De política

Madrid 8, 4'50 t.

No se sabe aun cuando habrá Consejo de ministros.

Todo depende del curso de las negociaciones para la paz y del desarrollo de los sucesos de la guerra.

La Nota ha sido comentadísima en todas partes y á pesar de estar descontado su texto no ha dejado de producir impresión.

Billetes del Banco

Madrid, 8, á las 10'25 n.

La Epoca publica un suelto oficioso en él que se dice que no se ha pensado en emitir billetes menores de 25 pesetas, pues la ley no lo dispone ni hay necesidad de ello, porque abunda la plata.

Añade el suelto que los billetes no tienen depreciación ni por ahora hay temor de que la tengan.

Precauciones

Madrid, 8, á las 11'25 n.

Según *El Correo Español* han aumentado hoy las precauciones en la presidencia del Consejo.

Amigo ó pretendiente

Madrid, 8, á las 11'40 n.

Ha sido comentado el hecho de que un torero llamado *Catxeta* espontáneamente siga á todas partes al señor Sagasta, diciendo que quiere defenderle en el caso de que alguien le ataque.

Los maliciosos suponen que el *Catxeta* pretende un destino.

Los ministeriales

Madrid, 8, á las 11'55 n.

Niegan los ministeriales que el general Weyler se haya mostrado partidario de la guerra á todo trance.

Dicen también que el Gobierno no ha pensado aún en indicar las personas que representarán á España en la comisión mixta que ha de entender en las negociaciones de paz.

Las Cortes

Madrid, 8, á las 12 n.

Parece que el Gobierno ha pensado ya en la conveniencia de convocar las Cortes inmediatamente.

Ha llegado á decirse que antes de tres semanas se reanudarán las sesiones del Parlamento.

De este asunto se tratará en el próximo Consejo.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

**BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA**

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA.

1.-º Porque el éstremo se distrae al preparárselo el mismo.—2. Se toma hasta con placer.—3.-º Nada irrita.—4.-º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.-º Su uso no priva la comida.—6.-º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.-º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.-º Su valor, ó el de una elegante caja que enoerra seis dósis o sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además:

Antidoto Soberano

DE LAS ENFERMEDADES
BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accidentes, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del mentruo, vahidos, vómitos, estremamientos, dolores de cabeza y otros padecimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en todos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simpático purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Río Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 12 POR 100 DE
INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 a 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Ricestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su
correspondiente índice.

El mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOTRAF.

Dura toda

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. Uno

DISPONIBLE

19 GRANDE

Lo que necesita

Madrid, 8, y las 11,40 h.

No es necesario que el cliente deje el establecimiento para

que el librero le dé el libro que quiere.

Las compras más sencillas se realizan en el establecimiento.

En las negociaciones de hoy

se realizan en el establecimiento.

De este modo se facilita la

comunicación entre el librero y el cliente.

Los que tienen que venir

de fuera de Madrid

no tienen que venir

de fuera de Madrid

El inicio... 1910

El inicio

que es en ciudades un acto

que es en la cultura y la literatura

que es en el cine y el teatro

que es en la música y la danza

que es en la pintura y la escultura

que es en la arquitectura y la arquitectura

que es en la literatura y la poesía

que es en la filosofía y la ciencia

que es en la política y la economía

que es en la historia y la geografía